



honnêteté, fidélité et du dévouement. Et avons-nous été dans le passé et sommes-nous présentement sincères, francs, honnêtes, fidèles et dévoués envers l'Angleterre, notre belle-mère patrie?

Oui, nous avons été loyaux à la Grande-Bretagne: en 1770, lorsque les Etats-Unis vinrent offrir à nos ancêtres, la prétendue branche d'olivier. En 1812, lorsque DeSalaberry, le Léonidas Canadien, conservait à l'Empire Britannique, le Canada qui allait céder devant les attaques Américaines. En 1840, lorsque la République voisine nous offrait sa protection et nous invitait à l'annexion. En 1867, lorsque Cartier déjouait les intrigues de nos voisins, intrigues qui pouvaient aboutir à la conquête du Canada par les Américains.

Oui, nous avons été sincères, dévoués, francs, honnêtes, fidèles au drapeau Anglais comme nous avons été fermes, solides, jaloux dans la défense de nos libertés constitutionnelles et religieuses.

Et les batailles que nous livrons aujourd'hui constituent-elles de la déloyauté? Si la déloyauté est synonyme du manque de bonne foi, de probité, d'infidélité, même de perfidie et de trahison, nous ne sommes pas déloyaux, puisqu'aucune de nos luttes n'a un cachet révolutionnaire. Nous sommes de bonne foi, lorsque nous croyons que nous avons le droit de parler, d'apprendre et de faire respecter notre langue française; nous croyons ne pas être perfides, encore moins traîtres, lorsque nous disons que l'on ruine financièrement et moralement notre pays et notre race, en envoyant la fine fleur de notre jeunesse et ceci par la force, pour la défense d'une cause, qui nous a déjà coûté des milliers et des milliers d'enfants.

Comme nos pères, nous sommes loyaux à l'Angleterre, et nous ne pourrions mieux traduire nos sentiments qu'en rappelant ces paroles d'un de nos compatriotes qui disait que: "Le dernier coup de canon pour la défense de l'Empire serait tiré par un Canadien-Français". Comme nos ancêtres nous acceptons la domination britannique, sans cependant pour cela oublier la France, de laquelle nous sommes, par le sang et les aspirations, les heureux fils.

☆ ☆ ☆

Et pourquoi aimons-nous la France? Demandons-le à nos ancêtres. N'est-ce pas notre devoir d'écouter avec respect les enseignements que nous donnent les voix lointaines des vieux défricheurs, des soldats, des martyrs et des patriotes?

